

Isabel Bartolomé Rodríguez, Mercedes Fernández-Paradas y Jesús Mirás Araujo (Eds). Globalización, nacionalización y liberalización de la industria del gas en la Europa latina (siglos XIX-XXI). Madrid, Marcial Pons, 2017, 323 págs., ISBN: 978-84-9123-251-3.

El libro que reseñamos está compuesto por una selección de aportaciones realizadas por profesores de diferentes universidades europeas que analizan desde distintos puntos de vista el largo camino hacia la liberalización de las prestaciones del gas en ciertas ciudades europeas.

En una primera lectura, puede sorprender que se aluda a la Europa latina en el título del libro que nos ocupa cuando uno de sus primeros capítulos está dedicado a explicar la situación del desarrollo del gas y del agua precisamente en Gran Bretaña. Pero ello es debido, sin duda, al hecho de que ese capítulo constituye uno de los marcos de referencia para analizar el desarrollo de la industria del gas en varios países europeos¹. Así, podemos observar que a lo largo del libro se muestran ciertos aspectos que fueron comunes y cuyos precedentes están sin duda en Gran Bretaña.

En esta obra colectiva se observan los primeros intentos por legislar sobre importantes cuestiones ante la aparición y el desarrollo de una actividad económica desconocida cuyo buen funcionamiento requirió volúmenes crecientes de capitales; también se hizo necesaria la regulación de situaciones de competencia entre empresas por el control del territorio a canalizar; así como sobre cuestiones esenciales, como la salud, las tarifas, la salud, o las alteraciones en el suministro. Todo ello hizo avanzar las diferentes legislaciones hacia dos objetivos, si no complementarios, alternativos: la nacionalización y la municipalización².

De modo que uno de los argumentos que aparece periódicamente está relacionado con la emergencia de un marco legal y sus variaciones bajo diferentes circunstancias y en países de distintas condiciones sociales, económicas y políticas. La propia resolución del concepto jurídico de servicio público³ y, en relación con ello, la dicotomía servicio público/negocio privado⁴, muestran que ante una actividad novedosa, como la industria del gas, la voluntad de regulación por parte de los Estados se hizo progresivamente más necesaria. En Italia, se llegaría tempranamente a la municipalización, ejemplo escasamente seguido por otros países europeos con similares estructuras económicas y políticas⁵.

Otro objeto de atención presente en el libro es la transición del gas a la electricidad; en algunos casos, “ni abrupta ni total” y el papel desempeñado por los factores tecnológicos –“la variable crítica” de todo el proceso de transición entre energías- que llevó en numerosos casos a una situación de coexistencia entre ambas. También fueron decisivos los factores económicos, entre los que destaca la procedencia de los capitales; su composición y las estrategias económicas de las empresas

gasistas para adaptarse a la competencia de la electricidad⁶. En este sentido, queremos mencionar otro tema que aparece en el libro: la dependencia de la industria gasista respecto de los capitales extranjeros, como sucedió en Portugal y en España⁷, excepto para la ciudad de Barcelona. Las dificultades de financiación de las infraestructuras son importantes en cualquier época, pero todavía lo fue más en los tiempos iniciales.

Una cuestión que se estudia es el desplazamiento del gas para el alumbrado público a zonas urbanas periféricas ante la introducción de la electricidad, cuyas redes se extendieron inicialmente en las zonas centrales⁸, lo que, sin duda, favoreció la creación de una jerarquía intraurbana. Es digno de atención otra tema de interés: el gas embotellado para el consumo privado, “el gas de los pobres”⁹ que suplió sin duda, la escasa predisposición de las empresas a extender sus redes –eléctricas o de gas- hacia zonas cuyo volumen de demanda se preveía reducido.

Son de tener en cuenta los capítulos orientados al estudio de casos concretos, como el dedicado a los inicios y al dificultoso desarrollo de la red de gas de Huelva¹⁰; o el que toma en consideración el caso de Bilbao que, con sus singularidades, no deja de tener ciertas similitudes con el de otras ciudades españolas, sobre todo, en los intentos de municipalización del servicio de gas, así como los cambios constantes de titularidad de las empresas o sus conflictos con el poder local¹¹. Por otro lado, se observa que el freno impuesto por la situación de autarquía en España en el período posterior a la guerra civil, perjudicó el desarrollo de la industria gasista en esos años. Sobre todo, si se compara con lo sucedido en Francia, Italia y Gran Bretaña¹² en épocas similares.

También las técnicas de fabricación de gas merecen atención en este libro. La, en su momento, nueva tecnología fue evolucionando con el paso del tiempo, así como los elementos de fabricación y los saberes técnicos¹³. En ese sentido, cabe recordar que los avances tecnológicos propiciaron las utilidades del gas natural en la industria española, esencialmente la química¹⁴. Un apéndice con el inventario de las fábricas de gas existentes en España hasta 1899¹⁵ cierra este volumen que, no dudamos, será de consulta obligada en el futuro.

Mercedes Arroyo
Universitat de Barcelona

<https://doi.org/10.33231/j.ihe.2019.04.005>
1698-6989/

¹ Juan Manuel Matés Barco. La regulación de los servicios públicos de gas y agua en Gran Bretaña (1800-1914) cap. 2, p. 45-74.

² Jesús Mirás Araujo. La transición de los paradigmas energéticos en las ciudades españolas entre la Restauración y la Guerra Civil: del gas a la electricidad, cap. 8, p.193-208.

³ Nuria Magaldi. Los orígenes del concepto jurídico de servicio público en España a través de la municipalización del gas, cap. 7, p. 173-208.

⁴ Alexandre Fernandez. La politique du gaz en France, cap. 4. 1946-2004, p. 97-112.

⁵ Andrea Giuntini. L'evoluzione delle imprese municipali del gas in Italia nell'epoca dell'economia globale e il ruolo dell'Unione Europea (1990-2015), cap. 5, p. 113-140.

⁶ Alberte Martínez. Transición energética y capital extranjero: Huelva, 1878-1919, cap. 9, p. 215-292.

⁷ Ana Cardoso de Matos. A indústria do gás em Portugal: Uma primeira tentativa de comparação com Espanha (1848-1950), cap. 3, p. 75-96.

⁸ Mirás Araujo, *op. cit.* en nota 2.

⁹ Carles Sudrià. El butano ¿gas de los pobres? Notas sobre el papel del gas butano embotellado en el desarrollo energético de España, cap. 13, p. 279-292.

¹⁰ Alberte Martínez, *op. cit.* en nota 6.

¹¹ Carlos Larrinaga. ¿Hacia una singularidad vasca en el suministro de gas?. De la empresa privada a la municipalización en la segunda mitad del siglo XIX. El caso de Bilbao, cap. 10, p. 236-278.

¹² Mercedes Fernández Paradas y Dorina Martykánová. La industria del gas en España en los años 1940 en el contexto de Europa, cap. 11, p. 257-278.

¹³ Joan Carles Alayo Manubens y Francesc Xavier Barca i Salom. Las técnicas de fabricación utilizadas en las fábricas de gas españolas (1842-1972), cap. 6, p. 141-172.

¹⁴ Florentí Moyano. La introducción del gas natural en la industria española. El caso de Gas Tarraconense y la industria química (1877-1986), cap. 13, p. 293-316.

¹⁵ Joan Carles Alayo Manubens y Francesc Xavier Barca i Salom. Apéndice, p. 317-323.